
RAPPORT SUR L’EXPÉRIENCE DE LA JMV

YASMINE CAJUSTE

Présidente Internationale JMV

Chers membres de la 41e Assemblée Générale,

C’est un peu difficile de vous parler alors que vous terminez votre
41e Assemblée Générale de la Congrégation de la Mission. Pendant ces
jours d’Assemblée, vous avez eu le temps de réfléchir sérieusement sur
la situation actuelle de la Congrégation, de prier et de discerner les
nouveaux appels des pauvres et de prendre des décisions qui vous
aideront à vivre la Mission avec une fidélité créatrice... Que pouvons-
nous ajouter ? Face à ce défi, je me suis proposée quelque chose de
très simple : je vais vous parler à partir de mon expérience de jeune,
de femme laïque, de vincentienne et d’une responsable internationale
qui a eu le privilège de partager les inquiétudes de vos confrères à
différents niveaux. Je veux partager cela aujourd’hui, devant cette
assemblée, qui est un échantillon de la Congrégation, mais je veux
aussi m’adresser à chaque Lazariste et lui transmettre mes inquiétudes
et mes espoirs, qui sont aussi ceux de milliers de jeunes.

Je vous parlerai de trois questions concrètes : le travail de la
Congrégation dans la pastorale des jeunes, sa mission auprès de la FV
et de la JMV, votre identité de Missionnaires qui suivez l’exemple de
Saint Vincent de Paul.

1. La CM et la Pastorale des Jeunes

Pardonnez-moi, mais je suis jeune et je ne peux éviter de
commencer par ce qui est cher à mon cœur de jeune. Si 350 ans plus
tard, la Mission continue, c’est parce d’autres avant vous, et vous aussi,
avez été capables de transmettre la beauté de notre charisme vincen-
tien à d’autres, surtout aux jeunes. Votre vie et vos œuvres nous disent
que ça vaut la peine de dépenser sa vie pour les pauvres, de les
évangéliser et de construire avec eux le Royaume de Dieu. J’invite
chacun de vous à revenir à sa première rencontre avec cette Famille et
avec Saint Vincent, à se rappeler de ces personnes qui ont fait que vous
tombiez amoureux de cette mission, celles qui vous ont formés
pendant de longues années et qui vous ont amenés à prononcer un oui
décisif dans la Congrégation... Aujourd’hui, beaucoup de jeunes atten-
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dent de vous cette même présence, ce témoignage, cette invitation à
découvrir le Christ comme le centre de leur vie, à reconnaître sa
présence dans le visage des plus appauvris et à embrasser la cause du
Royaume corps et âme. Je suis profondément reconnaissante parce
que sur ma route, j’ai rencontré des Vincentiens (Prêtres, Frères,
Sœurs et laïcs) qui m’ont ouvert cet horizon et m’ont proposé cet idéal
qui donne du sens à ma vie aujourd’hui...

Que fait la Congrégation de la Mission avec et pour les jeunes ?
Mon service comme Présidente Internationale de la JMV m’a donné
l’occasion de connaître de près votre travail avec beaucoup de jeunes
dans les différents continents... C’est un travail ardu, difficile, persévé-
rant, en rénovation continuelle, mais nécessaire. A travers la pastorale
des jeunes, vous faites que des milliers de jeunes annoncent l’Evan-
gile et s’engagent avec les pauvres à l’exemple de Saint Vincent et de
Sainte Louise.

Vous me pardonnerez mais je crois qu’il est possible de faire
davantage... Car aujourd’hui, je ne suis pas venue vous dire unique-
ment ce que vous faites bien, je veux aussi vous suggérer des rêves pour
que le Christ soit mieux aimé et mieux servi chez les jeunes.

Alors que je réfléchissais aux multiples activités que vous réalisez en
faveur des jeunes, il m’est venu à l’esprit que beaucoup ignorent
l’ampleur de cette action... Soyez tranquilles ; je ne veux pas proposer
une super campagne publicitaire autour de l’action de la CM pour les
jeunes. Non, je veux simplement dire qu’au sein même de la Congré-
gation, les confrères impliqués dans la pastorale des jeunes pourraient
chercher des moyens ou utiliser les moyens existants pour partager
leur expérience de pastorale des jeunes et réfléchir sur les expériences
positives et les leçons tirées de leurs échecs. A partir de ce partage,
ils pourront réfléchir sur ce que la Congrégation fait pour et avec les
jeunes, découvrir des voies originales et des méthodes nouvelles,
capables de répondre aux défis actuels, non aux anciens, du travail
avec les jeunes... C’est l’expérience que nous avons vécue au Venezuela
en 2007, quand la JMV internationale, l’Equipe Latino-américaine
de la JMV et CLAPVI ont organisé la Première Rencontre Latino-
américaine de Pastorale Vincentienne des Jeunes... Dieu veuille que ce
fût la première des autres expériences du même genre dans diverses
régions du monde et à l’échelle internationale. En résumé, j’inviterais
la Congrégation à évaluer son action en faveur des jeunes et à chercher,
avec la créativité caractéristique des vincentiens, des styles adaptés à la
jeunesse du 21e siècle, qui permettent de transmettre à d’autres jeunes
cet héritage dont nous sommes responsables.
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2. La Mission de la CM auprès de la Famille Vincentienne et de
la Jeunesse Mariale Vincentienne

En deuxième lieu, j’aimerais vous parler de votre mission auprès
de la Famille Vincentienne en général et de la JMV plus précisément.
Je commencerai par vous transmettre un engagement que la JMV a
pris lors de sa 2e Assemblée Générale, célébrée ici-même en 2005 :
« Nous proposons que les programmes de formation initiale des Filles de
la Charité et des Prêtres Lazaristes offrent une connaissance approfondie
de l’Association (et de la Famille Vincentienne) et du rôle qu’ils sont
appelés à y jouer » (DF 2.3.5.). J’ajouterais « une connaissance théorique
et pratique »... De nous jours, il est très difficile qu’un membre de la
Congrégation ne connaisse pas la Famille Vincentienne, ses principaux
groupes et la spécificité de chaque Branche. Quel progrès depuis que
ce rêve de la « Famille Vincentienne » a commencé ! Je dois tout de
même signaler que certains confrères n’ont pas encore fait sien ce rêve
et qu’ils n’y voient parfois qu’un embarras pour leur vie et leur œuvre
missionnaire...

Nous pouvons affirmer aujourd’hui que la Famille Vincentienne se
connaît mieux... Quelle serait alors l’étape suivante ? Une plus grande
et une meilleure collaboration dans la formation et le service aux plus
démunis... Et c’est là que la Congrégation est appelée à jouer un rôle
crucial : dans la formation spirituelle et vincentienne de leaders laïcs
qui assument leur rôle de coresponsabilité dans l’Église et dans la
société. J’ose dire que cette responsabilité ne peut être considérée
comme un choix parmi d’autres, une tâche que nous assumons ou non,
selon les circonstances... Il faut revenir aux origines, en ce 350e anni-
versaire de la mort des Fondateurs, et rappeler que la première œuvre
de Saint Vincent n’est autre que les Dames de la Charité (aujourd’hui
AIC, un groupe de femmes laïques !), à la formation desquelles Sainte
Louise a collaboré... En rappelant ce fait, je souhaite vous faire une
double invitation : en premier lieu, que vous vous souciez de la
formation intégrale des membres de la Famille Vincentienne, une
formation qui implique une connaissance basée sur l’expérience
concrète du service aux plus défavorisés, qui les prépare à répondre
efficacement aux nouvelles pauvretés et qui réveille dans le cœur de
tous cette créativité indispensable dans le monde complexe de la
pauvreté. En deuxième lieu, faites-le en étroite collaboration avec les
Filles de la Charité, à l’exemple des bons compagnons que furent Saint
Vincent et Sainte Louise. De façon plus précise, quels espaces de
formation propres à la Congrégation peuvent être offerts aux leaders
laïcs ? Pouvons-nous rêver de projets concrets de service de la Famille
Vincentienne qui impliquent toutes les branches de la même façon ?
Pouvons-nous espérer que tout membre de la Congrégation, où qu’il se
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trouve, prenne au sérieux l’accompagnement de la Famille Vincen-
tienne ? Sommes-nous prêts à apprendre les uns des autres, à former et
être formés ?

J’aimerais mentionner de façon plus spécifique l’accompagnement
que la JMV reçoit et attend de la Congrégation de la Mission. Je crois
en la Providence et vous aussi (j’espère !). Et je vois que Dieu, dans sa
providence, a voulu que dès le début, la JMV (« les Enfants de Marie »
à l’époque) soit guidée par les Filles de la Charité et les Lazaristes :
« Je veux une Association de jeunes » dit Marie... à Sœur Catherine
Labouré... et elle demande que le P. Aladel en soit le directeur. Sagesse
de Maman. C’est ainsi que je résume la demande de la Sainte Vierge en
1830 ; une Association de jeunes accompagnés par les fils et les filles de
Saint Vincent... Dans la pratique, je remarque parfois avec chagrin que
la JMV est la tâche pastorale des Sœurs ou des Prêtres, pas des deux...
Et j’ai la joie de constater que, quand le travail est réalisé ensemble, en
plus du témoignage d’unité que cela représente, nous offrons aux
jeunes une meilleure écoute et une meilleure formation, un service des
pauvres plein de sens et un accompagnement approprié dans leur
cheminement de foi jusqu’à ce qu’ils découvrent leur vocation-mission
et leur projet personnel de vie. Comme Présidente mais surtout comme
jeune ayant cheminé quinze ans à la JMV, je ressens le besoin urgent
d’offrir un bon accompagnement à la JMV parce que nous sommes le
présent et l’avenir de l’Église et de la Famille Vincentienne, le présent
et l’avenir de la société, de potentiels agents du changement systé-
mique dont rêvent les pauvres, nos seigneurs et nos maîtres. La JMV
n’est pas un poids financier, ni une perte de temps ; ce n’est pas un
gaspillage d’énergies. C’est un investissement pour l’avenir ; c’est semer
avec l’espoir que la semence donnera du fruit, parce qu’elle en donne,
pas toujours comme et quand nous voudrions, mais comme et quand
le veut la Providence, parce que dans le travail avec les jeunes, rien de
ce qui se fait ne se perd...

3. Devenez ce que vous êtes !

En 2009, le Conseil International de la JMV a proposé ce thème de
réflexion à l’Association à l’échelle internationale. Et je le trouve tout à
fait indiqué pour cette dernière partie de mon intervention, la plus
difficile sans doute, car je devrais expliciter ce que vous êtes et courir
le risque de voir tous les experts vincentiens ici présents me signaler tel
ou tel aspect que j’aurais oublié... Aussi, j’éviterai de prétendre savoir
mieux que vous ce que vous devez être... Je vous parlerai de choses
essentielles pour nous tous si nous voulons continuer à vivre la Mission
avec une fidélité créatrice...
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Fidélité et créativité dans la prière. « Donnez-moi un homme de prière
et il sera capable de tout ». Cette phrase toute simple de Saint Vincent
ne cessera jamais de m’inspirer. C’est mon expérience. Je suis
convaincue qu’une vie intense de prière vraie, la rencontre quotidienne
avec l’Evangile et la lecture de la vie sous le regard de Dieu aident à
rester fidèles à l’évangélisation et au service des pauvres... Les person-
nes que vous servez comme prêtres et comme missionnaires veulent
que vous soyez des personnes de prière, profondément amoureuses de
Jésus-Christ, capables de tout voir et de tout expliquer avec les yeux
de la foi. L’un d’entre vous disait : « En fait, je suis incapable de
commencer la journée sans ma rencontre personnelle du matin avec
Jésus... ». Dieu veuille que cette soif de la rencontre avec Dieu soit celle
de tous... parce qu’alors, je suis sûre que cette « petite Compagnie »
vivra sa vocation avec conviction et enthousiasme, et qu’elle saura
rester fidèle à l’Evangile et attentive au cri désespéré des pauvres.

Fidélité et créativité dans la vie communautaire. Si la rencontre avec
Dieu est essentielle pour vivre la Mission, il est également important de
pouvoir compter sur une communauté qui soutient et qui accom-
pagne. Je crois que l’unité est le meilleur reflet de l’image de Dieu et je
souhaite que les communautés de la CM soient le reflet de la Trinité,
un lieu où vous vous aimez comme de bons amis. Je crois qu’il est
particulièrement nécessaire de soutenir la vocation de chaque frère,
mettre en valeur ses qualités et les initiatives pastorales des autres.
Je crois qu’il est surtout très urgent de prendre conscience du fait
que la tâche et la mission de chacun doivent être vécus en commun ;
le charisme vincentien ne convient pas aux francs-tireurs, et cela est de
plus en plus difficile à vivre dans notre société si individualiste.

Fidélité et créativité dans la Mission. Faites toujours honneur à votre
nom de « missionnaires ». Laissez-moi vous rappeler les débuts de cette
petite compagnie... Tout a commencé avec une question : « Que faire ? »
et une initiative a été lancée : une mission populaire... C’est ainsi et
pour cela que la Congrégation de la Mission est née. Et aujourd’hui ?
Je souhaite que l’urgence de l’évangélisation intégrale des pauvres
continue de vous préoccuper, que la mission populaire continue d’être
une priorité — même s’il faut l’adapter à la réalité actuelle. Que la
mission ad gentes soit le souhait naturel de tout membre de la
Congrégation. Qu’aucun Lazariste ne se sente satisfait de ce qu’il a déjà
réalisé ou de ce qu’il fait, mais qu’il soit toujours prêt à laisser son
action pastorale habituelle pour répondre avec originalité et efficacité
aux besoins des plus pauvres. Que la Congrégation dans son ensemble
aille toujours là où personne ne va, là où vivent les plus pauvres des
pauvres...
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4. En guise de conclusion

Quand le Père Général m’a demandé d’intervenir dans cette assem-
blée, il voulait que je parle à partir de mon être de jeune laïque (car le
regard de l’autre peut illuminer la propre vie) et à partir de mon
expérience (parce que nous, les vincentiens, nous n’excellons pas en
théorie). Je l’ai fait comme j’ai pu... Mais je n’aimerais pas terminer
sans un mot de remerciement, au nom de beaucoup d’autres jeunes
dont la vie, comme la mienne, a été touchée par Dieu au sein de cette
Famille Vincentienne. Malgré les ombres que cette Assemblée a pu
dévoiler, la Mission continue. Nous, laïcs et laïques vincentiens,
nous continuons de compter sur vous, nos grands frères, pour che-
miner ensemble vers ce monde nouveau où les derniers seront les
premiers et dans lequel nous serons pleinement parmi les pauvres
comme ceux qui les servent et se laissent évangéliser par eux.
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